



SCIENCES
PO
LYON

LES RDV AVEC L'ACTUALITÉ 2021-2022

PROGRAMME DES CONFÉRENCES

Service Formation continue

PERSPECTIVES ET ENJEUX DE LA QUESTION MIGRATOIRE

Laure CHEBBAH-MALICET
Docteur en science politique

06
DÉC
21

À l'heure où la crise COVID a bouleversé les mobilités, particulièrement creusé les écarts entre pays, et aggravé la fracture sociale notamment en France, s'ouvre une année électorale où la question de l'immigration va, comme c'est le cas depuis 40 ans, occuper une place dans les débats à venir. Face aux enjeux récurrents comme aux nouvelles problématiques soulevées, cette conférence se fixe comme objectif de (ré)interroger la question des frontières, la place faite aux migrants dans la société d'accueil, les enjeux économiques, sociaux et démographiques. En se plaçant au cœur du contexte français, il s'agira également de replacer la question migratoire dans une perspective européenne et mondiale.

LA NUMÉRISATION DES SOCIÉTÉS, POTENTIALS, RISQUES ET ENJEUX POUR LA VIE SOCIALE ET POLITIQUE

Jean-Louis MARIE
Professeur de science politique

10
JAN
22

Le développement d'internet, la numérisation généralisée des données s'intensifient, s'approfondissent. Ils touchent tous les aspects de nos existences, privés et collectifs, toutes nos relations et nos visions du monde. Certains veulent y voir les moyens d'une existence humaine améliorée, d'autres la mise en place inéluctable de sociétés de contrôle total. L'impact de cette dynamique sur la vie humaine est déjà et sera probablement plus important que ne le fut la révolution industrielle au XIX^{ème} siècle. C'est ce dont il s'agit de discuter en se demandant quelles sont les prises dont nous disposons face à cette mutation.

ÉLECTIONS PRÉSIDENTIELLES ET RÉALIGNEMENTS PARTISANS (1965 À NOS JOURS)

Renaud PAYRE
Professeur de science politique

07
FÉV
22

La conférence propose de parcourir l'intégralité des élections présidentielles au suffrage universel et d'observer leurs effets sur la vie politique française. En quoi ces élections ont-elles contribué à redessiner les partis et le système partisan de la Ve République ? Nous développerons la thèse que ce sont moins les partis qui font l'élection présidentielle que l'inverse. La conférence nous permettra d'analyser le scrutin de 2022 à quelques semaines de sa tenue.

L'AN 01 APRÈS DONALD TRUMP : LA PRÉSIDENTIE BIDEN À L'AUNE DES ÉLECTIONS DE MI-MANDAT

Aurore PORTET
Professeur agrégé (PRAG d'anglais)
Maxime CHERVAUX
Professeur agrégé (PRAG d'anglais)

07
MAR
22

Après une élection perturbée par le contexte sanitaire, et les accusations de fraudes électorales montées en épingle par le président sortant, le calme semble revenu à Washington. Beaucoup plus discret que son prédécesseur, Joe Biden s'est rapidement mis au travail pour mettre en œuvre ses promesses de campagne. Un an plus tard, quel bilan peut-on dresser pour l'équipe présidentielle Biden-Harris ? Alors que les électeurs américains sont invités à renouveler la Chambre des représentants, un tiers du Sénat, 39 gouverneurs et de nombreux mandats locaux le 8 novembre 2022, peut-on dire que la Maison Blanche a retrouvé une certaine forme de normalité ? Ces élections vont être le premier test électoral de l'administration Biden, alors que sa majorité relative au Sénat (50-50) et à la Chambre (222-213) est en jeu. Ce sera également l'occasion d'observer l'impact du retour en campagne de l'ancien président et l'ampleur des lignes de fractures qui ont (ré-)émergé chez les républicains (pro contre anti-Trump) et les démocrates (modérés contre progressistes) en 2021.

LA CHINE SE PRÉPARE-T-ELLE À LA GUERRE DANS LE DÉTROIT DE TAIWAN ?

Stéphane CORCUFF

Maître de conférences en science politique

04
AVR
22

Jamais la République populaire de Chine, fondée par Mao Zedong en 1949, et le régime qui l'a précédée sur le continent asiatique, la République de Chine, fondée par Sun Yat-sen en 1912, n'ont signé de traité de paix après que le gouvernement central de la République s'est replié à Formose en 1949, où il subsiste aujourd'hui, se démocratisant et promouvant une identité taiwanaise de plus en plus éloignée de la Chine. Celle-ci ne cesse de renforcer son arsenal militaire et de diversifier ses options d'attaques. L'enjeu international que serait un blocus de Taiwan par la Chine internationaliserait-il le conflit ? La perspective d'une entrée en guerre des Etats-Unis, qui ne fait guère de doute, est-elle de nature à dissuader la Chine ? Et si c'est le cas, quel sens donner aux gesticulations militaires de plus en plus inquiétantes de la dictature chinoise face à l'île démocratique de Taiwan ?

LA PENSÉE COMPLEXE D'EDGAR MORIN POUR COMPRENDRE UN MONDE INCERTAIN

David VALLAT

Professeur de sciences de gestion

02
MAI
22

Nous vivons une période de crises systémiques (sanitaire, climatique, migratoire, géopolitique, etc.). Faire face à ce type d'enjeux demande de renouveler nos manières de penser, pour dépasser les approches manichéennes, réductrices, simplificatrices, qui sont souvent le fonds de commerce des partis populistes. La pensée complexe d'Edgar Morin, développée dans les six volumes de la Méthode, nous apprend d'abord à comprendre les problèmes dans leur contexte. De façon contre-intuitive, les grands problèmes de sociétés doivent être complexifiés plutôt que simplifiés, si l'on veut les traiter de façon durable.

GENRE ET SANTÉ

Gwenola LE NAOUR

Maître de conférences en science politique

**Anne-Sophie GRENOUILLEAU
et Thomas SUAREZ**

Haute Autorité de santé

Rédacteurs du rapport « Sexe, genre et santé »

13
JUN
22

Le rapport prospective de la Haute Autorité de santé (HAS) « Sexe, Genre et Santé » prouve que sexe et genre sont des déterminants essentiels de notre santé, pourtant la prise de conscience de leur importance est encore incomplète. Dans le cadre de cette conférence, il s'agira de répondre aux questions suivantes : Quels effets ont le sexe et le genre sur notre santé ? Comment influencent-ils nos comportements et nos pratiques ? Sont-ils pris en compte dans les politiques de santé et d'accompagnement social ? Dans les instruments conçus pour les mettre en œuvre ? À partir des analyses de la Haute Autorité de santé (HAS) seront exposés les motifs de la prise en compte du sexe et du genre en santé. Il sera démontré qu'ils constituent un levier d'amélioration de la santé.

Animées par des spécialistes, les séances prennent appui sur des événements nationaux ou internationaux et ont pour but d'apporter un éclairage approfondi sur les grandes questions d'actualité.



Les Rendez-Vous avec l'Actualité se déroulent **le 1^{er} lundi de chaque mois.**

Dans les locaux de Sciences Po Lyon
de 14h à 16h & de 18h30 à 20h30.

(choix de l'horaire à indiquer dans le bulletin d'inscription ci-joint)

CONTACT

Service Formation continue

04 37 28 38 11
formation.continue@sciencespo-lyon.fr

www.sciencespo-lyon.fr/formations/formation-continue

PROFIL DES PARTICIPANTS

Toute personne qui souhaite acquérir les clefs nécessaires à la compréhension des grandes questions d'actualité.